

OBSERVATIONS DU TRAQUET OREILLARD (*OENANTHE HISPANICA*) EN AUVERGNE

par J.-J. GIGAULT et J.-J. LALLEMANT

D'après CANTUEL (1949), le Traquet oreillard, forme "Stapazin" est plus méridional que le Traquet motteux (*Oenanthe oenanthe*) et beaucoup plus rare dans le Massif-Central.

Selon cet auteur, il n'était pas connu en Allier, dans le Puy-de-Dôme, ni en Lozère. Il était signalé peu abondant dans l'Aveyron et fort rare dans le Cantal. Toujours d'après CANTUEL, il ne séjournait que de mars-avril à septembre et, insectivore, nichait à terre. Il ajoutait que la forme "Oreillard" était une variation mutationnelle du "Stapazin", assez commune en Haute-Loire, rare dans l'Aveyron et absente ailleurs.

Les années 1982/83 virent au moins quatre incursions de cette espèce méridionale dans le nord du Massif-Central :

— Un oiseau observé dans le massif du Cantal (15) en 1982 (Sans autres indications - "Espaces et Recherches", com. pers.).

— Un oiseau, le 4 juin 1982, à NAUSSAC (48), vu par J.-M. CUGNASSE (C.O.A., 83).

— Un mâle de la forme "Stapazin" observé le 28 avril 1983, à ST-PRIEST-BRAMEFANT (63), par J.-G. GIGAULT. A cette période, l'Allier, en crue, inondait sa vallée. Vu en fin d'après-midi, ce Traquet recherchait sa nourriture au bord de l'eau (C.O.A., 1984).

— Un mâle de la forme "Oreillard" était contacté, le 29 avril 1983, près d'ESPALEM (43), par P. BUXTON et J.-J. LALLEMANT. L'oiseau se nourrissait sur un chemin et dans une prairie, se perchait tantôt sur un piquet, tantôt sur un rocher (C.O.A., 1984).

D'après nos recherches, il apparaît que les incursions du Traquet oreillard (*Oenanthe hispanica*) au nord d'une ligne ARCACHON-VALENCE restent exceptionnelles.

L'Atlas Rhône-Alpin des oiseaux nicheurs (C.O.R.A., 1977) en cite trois :

— Un "Oreillard", à RIVE-DE-GIER (42) (THONNERIEUX).

— Un "Stapazin", le 10 avril 1968, dans les Dombes (VAN OUWENALLER, MARTIN).

— Un "Oreillard" dans l'Est-Lyonnais, le 1^{er} mai 1971 (BOURBON).

La donnée la plus nordique que nous ayons trouvée provient du Loiret :

— Un mâle près de MONTARGIS, le 13 mai 1950 (LASNIER, 1950).

La distribution actuelle du Traquet oreillard, en France, est liée à la zone méditerranéenne, aux grands causses, et aux préalpes méridionales.

Mais des données anciennes situaient ses limites beaucoup plus au nord :

— 5 nids trouvés en BOURGOGNE en 1885 (YEATMAN, 1971).

— La forme "Stapazin" était nicheuse en petit nombre dans l'Indre, alors que l'"Oreillard" était exceptionnel ! (1 obs. du BLANC) (MARTIN et ROLLINAT, 1914).

— L'inventaire de 1936 le donnait nicheur jusqu'en SAVOIE (MAYAUD, 1936).

YEATMAN (1971 et 1976) parle d'un recul de l'espèce dans sa distribution et ses effectifs.

Pourtant, dans le Massif-Central, sa limite de répartition s'étend légèrement vers le nord depuis la publication de l'Atlas National des Oiseaux Nicheurs (1976). Celui-ci donnait le Traquet oreillard nicheur sur les cartes de NANT (12), ANDUZE et UZES (30). Depuis il a été prouvé nicheur plus au nord en plusieurs points du Causse MEJEAN (48) par BERNIER et HEMERY, puis BRUGIERE (BRUGIERE et DUVAL, 1983).

Aussi, l'observation ponctuelle d'un couple de Traquet oreillard sur la Causse de SAUVETERRE, au nord du village de SAUVETERRE, le 29 avril 1983, par BUXTON et LALLEMANT, est intéressante.

Actuellement, la répartition de ce traquet dans le Massif-Central atteint presque la même latitude que les nicheurs des Alpes (Massif des BARONNIES).

D. BRUGIERE (com. pers.) nous signale que, curieusement, l'espèce semble plus abondante sur les causses nordiques que sur ceux du Sud comme le LARZAC, le BLANDAS. Mais

l'abondance du Traquet motteux (*Oenanthe oenanthe*) rend difficile la recherche de l'"Oreillard" en limite nord de sa répartition.

Les incursions du Traquet oreillard vers le nord ne sont peut-être pas aussi rares qu'il n'y paraît !

Attention donc aux traquets lors de leurs passages !

REMERCIEMENTS

Nous tenons à remercier tout particulièrement D. BRUGIERE pour ses informations sur l'espèce dans le Massif-Central ; D. MUSELET pour ses informations bibliographiques ; J. DUVAL, la bibliothécaire de l'Association.

BIBLIOGRAPHIE

- BRUGIERE D, DUVAL J., 1983 : Annales ornithologiques du Parc national des Cévennes, période 1970-1983. **Le Grand Duc**, 23 : 22-31.
- CANTUEL, 1949 : Faune des Vertébrés du Massif-Central. Ed. LECHEVALIER, PARIS, 404 pages.
- C.O.A., 1984 : Annales ornithologiques, période du 15.07.82 au 14.07.83, réalisées par P. ROCHE. **Le Grand Duc**, 24 : 36-56.
- C.O.R.A., 1977 : Atlas ornithologique Rhône-Alpes. Les oiseaux nicheurs rhônalpins. C.R.D.P. Lyon - 353 pages
- LASNIER J., 1950 : Découverte du Traquet oreillard dans la vallée du Loing. Bulletin de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing, tome 26, n° 11.
- MARTIN R., ROLLINAT R., 1914 : Description et mœurs des mammifères, oiseaux, batraciens et poissons de la France Centrale". PARIS, édit. LECHEVALIER.
- MAYAUD O., 1936 : Inventaire des Oiseaux de France. ALAUDA, 220 pages.
- YEATMAN L., 1971 : Histoire des Oiseaux d'Europe. Ed. BORDAS, 363 pages.
- YEATMAN L., 1976 : Atlas des Oiseaux Nicheurs de France. S.O.F., Ministère de la Qualité de la Vie, 282 pages.

Manuscrit reçu le 15.01.1985

J.-C. GIGAULT
" Le Bourg "
MONS
63110 RANDAN

J.-J. LALLEMANT
Route du Port-de-Ris
LIMONS
63290 PUY-GUILLAUME